

DIARIO DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE NOVIEMBRE DE 1814.

*Santa Catalina V. y Mr. = Qta. horas en la real iglesia de monjas
de santa Teresa.*

Observ. meteorológicas de ayer.				Afecç. astron. de hoy.	
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	El 14 de la luna.	
7 de la m.	3 s. o.	25 p. 10½ l.	Norte y C.	Sale el sol á las 7	
12 del día.	7 s. o.	25 p. 11 l.	Norte y D.	y 12 m. y se pone	
5 de la t.	6 s. o.	25 p. 11 l.	Norte y D.	á las 4 y 48.	

LA AMÉRICA AL REY NUESTRO SEÑOR D. FERNANDO VII.

¡Jóven Rey mio! yo me gozo en contemplarte: aun no hace un año que estabas oprinido, triste, casi sin esperanzas, rodeado de verdugos y asesinos; y ahora estás libre, venturoso, en el seno de tu pueblo, sentado en el trono venerable de Fernando y de Carlos v, rodeado de tus grandes de Castilla y de esos guerreros aun mas grandes, cuyos brazos despedazaron las águilas del Sena, y arrollaron esos conquistadores que tuvieron encañada la Europa. Empero, Fernando, al mismo tiempo que celebro tus dichas, lloro amargamente mis desastres: no, no cierres tus oidos á mis quejas: interrumpe tus virtuosos é inocentes placeres para escucharme. Dios te da el exemplo: el gemido de un feliz penetra hasta su radiante sagrario, y cesa entretanto el cántico del coro de los espíritus: cese pues ahora quanto ocupe tu augusta atencion, para fixarla en mí únicamente ¡Fernando! si desde Arcángelo hasta las columnas de Hércules la divina paz extiende su delicioso manto, desde el cabo de la Victoria hasta mas allá del viejo México, la rebelion cubre mi tierra con su paves horrible. ¡Fernando! los malvados han vertido en los espíritus de mis rudos aunque sencillos hijos la ponzoña del crimen: aquellos los han hecho creer que sacudiendo el yugo de tu imperio serán libres; que sus frentes deben estar limpias del polvo ignominioso que las ha cubierto; que España, incapaz de cerrar las hondas llagas que una invasion violenta la hizo, es ahora mas débil que nunca; que las ventajas que el gobierno constitucional español concedió magnánimamente á la América eran tambien frutos de su debilidad, eran halagos interin resistian á los franceses, para despues, segun decian, empufiar el antiguo ceiro de hierro y regirlos con él. ¡Fernando! los re-

feridos malvados han sido alentados por eco europeo, proveídos de armas europeas, sostenidos por disfrazados europeos, y embriagados de esperanzas también por europeos. Los ambiciosos han creído á aquellos, los incautos los han obedecido; y los aventureros usurpando el poder legítimo, y haciéndolo resonar el grito de *ahora es nuestro reino*, han destruido mis pueblos, alterado la fertilidad de mis pacíficos valles, asolado mis haciendas envidiadas, y reducido á los que seguían tu voz y la de la Religión á encerrarse en algunas plazas ó puntos fortificados. Tal es el miserable estado que rodea mi existencia. Tal es, justo Fernando, créeme, la intencion, aunque guiada de zelo, de los que te han ocultado mis amarguras: es un recurso mezquino, capaz de producir un daño semejante al que producirian los aduladores de qualquier Monarca, haciéndole creer baxo los techos magníficos del palacio, sobre las pintadas alfombras, y entre las paredes cubiertas de finísima seda, que los vasallos eran felices; quando por el contrario, la hambre, la tiranía, la irreligion y los degradantes vicios ennegrecían su horizonte. ¡Fernando! no me dilates el socorro prometido; que este sea compuesto de soldados aguerridos, familiarizados con los trabajos y privaciones de toda especie, y obedientes á un general sabio é intrépido. Un general feroz, y que únicamente sepa vencer en los duros combates, nunca pise mis distantes playas. Un general (t) que una al valor las qualidades de la política; que fascinando á los ambiciosos los separe de los revolucionarios, haciéndolos reabrazar el partido realista; que sea generoso, mas sin sensibilidad con los empleados é individuos oscuros del populacho rebelde acogido al perdón; que posea el arte de sembrar las sospechas en los gefes enemigos, y de hacer que nazcan de aquellas el odio sangriento, el asesinato y la desunion entre ellos mismos; y últimamente un general que reparta fielmente las gracias del Monarca en los pocos pero impávidos valientes que defendieron la buena causa, sin atender á si fueron guerrilleros ó cuerpos de linea: este general, este ¡o dulce Fernando! es el que conviene me envíes. Carlos v era mas poderoso que Tú, sus fuerzas mucho mas grandes que las tuyas, su carácter mas belicoso que el tuyo; y á pesar de todo esto quando el Perú por los años de 1546 ardía en la sedicion y en los horrores, ¿á quién te parece ¡o Fernando! que envió para disipar estos y apagar á aquella? No envió á la América meridional uno de aquellos generales célebres que tenían su frente coronada de laureles adquiridos en las guerras de Italia: envió solamente al licenciado Pedro de la Gasca. Este miembro de la Inquisicion, sin mas tropas expedicionarias que su ingenio, su viva penetracion, su prudencia, sus conocimientos políticos unidos á la habilidad de hacerlos valer, y su sangre fría en los mayores peligros, llegó al Perú, y de los mismos facciosos que habian combatido contra el virey Nuñez Vela formó un ejército, y en las orillas del Apurimac derrotó y prendió al orgulloso vencedor de Añaquito y Gaarina, haciendo despues clavar su cabeza, digna de otro fin mas

(t) D. Pablo Morillo, por sus hazañas, actividad y no vulgares conocimientos, es en mi concepto el general idóneo para esta empresa.

noble, sobre las puertas de la ciudad de Lima. No se me diga tampoco que Gonzalo Pizarro no tuvo hombres hábiles á su lado. Carvajal y Cepeda sabian mas que todos esos frenéticos que en Venezuela acaban de formar una Constitucion extravagante é iniqua. Si Gonzalo Pizarro hubiese seguido escrupulosamente los consejos del primero, los castillos y leones no hubieran sido respetados por espacio de tres siglos en la capital de los Incas. Fernando! enviame otro Gasca, ó un general que tenga talentos políticos iguales á los suyos. Si así no lo haces, pronostico que tu auxilio me causará mas perjuicio que utilidad. Vaticino que fuerza por fuerza, tal vez pueden triunfar los entusiastas de la independencia; y llamando á su socorro á los hijos de mis basques y á la raza originaria de la Africa, pueden, repito, quebrar tu sagrado cetro, haciéndome esclava de su bárbaro imperio. =Francisco Paula Garnier.

NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

AVISOS.

La excelentísima señora marquesa de Villadarias de la Vega, princesa de Santo Mauro, entregó en el almacén del hospital General 31 varas de estopa color azul de limosna á beneficio de los pobres enfermos de dicho establecimiento; lo que se anuncia en obsequio de dicha señora bienhechora.

Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Rivadeo, provincia de Mondoñedo, reino de Galicia: su dotacion fixa son 400 ducados, y en las visitas de la poblacion un real por cada una, aunque se percibe mas; á que se agregan dos conventos que hai en la misma, uno de san Francisco y otro de santa Clara, y las diferentes salidas á las inmediaciones, sin pernoctar fuera. Los pretendientes que no concurren personalmente dirigirán sus memoriales y documentos por el correo, francos de porte, al ayuntamiento de dicha villa; en la inteligencia de que se ha de proveer el día 11 del próximo mes de diciembre.

De 4 á 5 de la tarde del día 3 del corriente faltaron varios efectos de la habitacion de Doña Josefa de la Vega, calle de Jacometrezo, salida á la plazuela de santo Domingo, núm. 9, quarto 4.º; y siendo uno de ellos una cartera con una carta executoria y varios papeles interesantes, se suplica á la persona que la llevó la entregue con dichos papeles á D. Diego Castillo, que vive calle de la Concepcion gerónima, casa de los frailes de santo Tomas, quarto 3.º, ó bien se le hallará en la iglesia de santa Cruz, quien la recibirá baxo el sigilo natural.

Se desea tener noticias de una buena cocinera para servir en Madrid, teniendo personas que abonen su conducta y circunstancias. Darán razon en la botica de la calle del Humilladero, barrio de san Francisco.

LIBROS.

Espiritual preparacion al sacratísimo parto de María y al bendito nacimiento de Jesus por todo el tiempo de adviento, que empieza el último de noviembre, y continúa por todos los 24 días de diciembre: en medio

pliego, adornado con una viñeta del nacimiento. Se vende á 3 cuartos en la librería de Villa, plazuela de Santo Domingo. En dicha librería se vende también el librito del padre Calatayud, titulado Práctica de la vida dulce y racional del cristiano, á 3 rs. en pergamino y 4 en pasta.

VENTAS.

En la fábrica de zapatos sita en la calle de la Cruz, esquina á la de la Victoria, se hacen y venden el par de zapatos regulares para hombre á 26 rs.; id. de invierno con pie de bota á 32; á la rusa para debaxo de los pantalones á 70 y 90; el par de botas á 130 y 140; la remonta entera con palas 60, id. sin palas 45, y suelas solas 30: el par de zapatos negros de dos costuras para mujer á 22 rs., escarpines á 18, de telas de varios colores á 17, de seda á 22, el par de botas atacadas por delante á 80, y zapatos para chicos y chicas á precios arreglados. En dicha fábrica darán razon de la venta de una tartana pequeña de 4 asientos, con su yegua que la tira, y puede servir para pasearse algunos señoritos.

PÉRDIDA.

La persona que hubiese encontrado unos papeles interesantes, correspondientes al real servicio, que se perdieron desde la calle del Olivar, casa de correos hasta la plazuela de Truxillo, se servirá entregarlos en dicha calle del Olivar, núm. 9, donde darán el hallazgo.

ALQUILERES.

En la calle de los Reyes, núm. 6, frente al convento de monjas Capuchinas, se alquila una casa junta ó separada, que se compone de un cuarto baxo; un principal con cochera, caballeriza y cueva; y un 2.º, el qual tiene comunicacion de mucho tiempo á esta parte con dicho cuarto principal por haberlos ocupado una sola familia. En la tienda de hierro viejo que está enfrente se hallan las llaves, y darán razon de donde vive el administrador.

NODRIZA.

Juana Trompeta, de edad de 24 años, casada, tiene leche de 20 dias, y solicita cria para su casa. Vive calle del Mediodia grande, núm. 12, piso principal, quarto interior del corredor.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las 6 de la noche, se executará la comedia en 4 actos titulada el Zeloso y la Tonta; el señor García bailará la guaracha, y se concluirá con un buen sainete. Entrada de anoche 5672 rs.

En el de la Cruz, á las 6 de la noche, se representará la comedia en 3 actos titulada Quitar de España con honra el Feudo de cien doncellas; se bailará el bolero á quatro, y se dará fin con el sainete las Castañeras picadas, en el que se bailarán seguidillas manchegas á quatro. Entrada de anoche 2100 rs.

Nota. En la venta del servicio de mesa de loza legítima de china, vendida de Canton, anunciada en el diario de ayer, pág. 579, lin. 31, donde dice núm. 9, léase núm. 29.

Con Real Privilegio. En la imprenta del Diario.